

**Au temps de St-Vincent-de-Paul
... et aujourd'hui**

Saint-Vincent et la Mission...

(Présentation des textes)

C'est par un signe, nous dit Saint Jean, que Jésus se manifesta...

« Tel fut le premier signe de Jésus ». (Jean 2,11)

Il est curieux de constater que c'est en termes analogues que St Vincent retrace son cheminement spirituel et missionnaire...

« et ce fut le premier sermon de la mission ». (Coste XI,4)

« et ce fut le premier lieu de la charité ». (Coste IX,244)

* UN REGARD SUR LA VIE...

C'est en effet une double rencontre en 1617, qui oriente, au dire de St. Vincent lui-même, tout son cheminement :

- A Gannes/Folleville, la rencontre du pauvre spirituellement démun.
- A Châtillon les Dombes, la rencontre du pauvre matériellement démun.

Saint Vincent ne part pas d'abord d'une théorie sur la mission, mais d'un regard sur la vie, et des appels qu'il y décèle : **Les pauvres sont abandonnés.** (Coste XI,392)

* A LA LUMIERE DE L'EVANGILE...

Or, en Saint Luc 4,18, texte fondamental pour Saint Vincent, Jésus-Christ affirme au tout début de sa vie publique :

« L'Esprit du Seigneur est sur moi
parce qu'il m'a consacré par l'onction ;
Il m'a envoyé porter la Bonne Nouvelle aux pauvres ».

(Coste XI,108 - XII,73)

* NOTRE MISSION

Les pauvres sont abandonnés par le monde et par l'Eglise.

Pourtant, c'est à eux que Jésus-Christ est venu porter la Bonne Nouvelle ! Cette contradiction, scandaleuse pour Saint Vincent, l'interpelle et l'amène à définir notre mission. - Elle sera :

- Continuation de la mission de Jésus-Christ. (XII 79,80)
- Imitation de Jésus-Christ 'le Missionnaire'. (XII 89,90 et 92)

Aujourd'hui et la Mission...

(Quelques questions pour les échanges)

UN REGARD SUR LA VIE

Saint Vincent a rencontré le pauvre à Gannes et à Châtillon on connaît la suite...

- Quelle est la qualité de nos rencontres avec les pauvres ?
- Quel retentissement ont-elles pour nous ?

(Prendre une rencontre et l'analyser sérieusement)

A LA LUMIERE DE L'EVANGILE

Dans une intuition évangélique, Saint Vincent est saisi par l'échec apparent de la mission du Christ : les pauvres sont abandonnés...

- Et aujourd'hui, là où nous sommes ?

(Reprendre cette réflexion à la lumière de Luc 4,18)

NOTRE MISSION

Interpellé par cet échec apparent, Saint Vincent décide de continuer la mission de Jésus-Christ...

Interrogeons-nous

- sur notre action auprès des pauvres et avec eux, à la lumière de Coste XII,73. (Evangéliser en paroles et en actes)
- sur notre situation missionnaire dans l'Eglise d'aujourd'hui, à la lumière de Coste XII 79-80.

Saint-Vincent-de-Paul et la Mission...

« ET CE FUT LE PREMIER SERMON DE LA MISSION ». (COSTE XI,4)

« C'était au mois de Janvier 1617 que cela arriva ; et le jour de la Conversion de Saint-Paul qui est le 25, cette dame me pria de faire une prédication en l'église de Folleville, pour exhorter les habitants à la confession générale ; ce que je fis... - Il y eut grand concours et Dieu donna partout sa bénédiction. - **ET VOILA LE PREMIER SERMON DE LA MISSION**, et le succès que Dieu lui donna le jour de la Conversion de Saint Paul ; ce que Dieu ne fit pas sans dessein, en un tel jour ».

« ET CE FUT LE PREMIER LIEU DE LA CHARITE ». (COSTE IX,244)

« Je vous ai dit comment cela arriva. Mais, parce que beaucoup de celles qui sont ici présentes n'y étaient pas alors, je vous le redirai encore pour vous faire remarquer la conduite de Dieu sur votre établissement.

Vous saurez donc qu'étant auprès de Lyon, en une petite ville où la Providence m'avait appelé pour être curé, un dimanche, comme je m'habillais pour dire la Sainte Messe, on me vint dire qu'en une maison écartée des autres, à un quart de lieue de là, tout le monde était malade, sans qu'il resta une seule personne pour assister les autres, et toutes dans une nécessité qui ne se pouvait dire. - Cela me toucha sensiblement le cœur. Je ne manquais pas de les recommander au prône avec affection, et Dieu touchant le cœur de ceux qui m'écoutaient, fit qu'ils se trouvèrent tous émus de compassion pour ces pauvres affligés... - **ET C'EST LE PREMIER LIEU OU LA CHARITE A ETE ETABIE ».**

« LES PAUVRES SONT ABANDONNES ». (COSTE XI,392)

« Dieu aime les pauvres, et par conséquent il aime ceux qui aiment les pauvres ; car, lorsqu'on aime bien quelqu'un, on a de l'affection pour ses amis et pour ses serviteurs. - Or la petite Compagnie de la Mission tâche de s'appliquer avec affection à servir les pauvres, qui sont les bien-aimés de Dieu : et ainsi nous avons sujet d'espérer que pour l'amour d'eux Dieu nous aimera. - Allons donc, mes frères, et nous employons avec un nouvel amour à **servir les plus pauvres et les plus abandonnés** ; reconnaissons devant Dieu que ce sont nos seigneurs et nos maîtres, et que nous sommes indignes de leur rendre nos petits services ».

« IL M'A ENVOYE PORTER LA BONNE NOUVELLE AUX PAUVRES ». (COSTE XI,108)

« Nous sommes en cette vocation fort conformes à Notre-Seigneur Jésus-Xst qui, ce semble, avait fait son principal, en venant au monde, d'assister les pauvres et d'en prendre le soin. 'Misit me evangelizare pauperibus' ... - Et si on demande à Notre-Seigneur

- Qu'êtes-vous venu faire en terre ? - **« ASSISTER LES PAUVRES ».**

- Autre chose ? - **« ASSISTER LES PAUVRES ».**

Ainsi ne sommes-nous pas bien heureux d'être en la Mission pour la même fin qui a engagé Dieu à se faire homme ? ».

« ENVANGÉLISER PAR PAROLES ET PAR ŒUVRES ». (COSTE XII,73)

« Que les prêtres s'appliquent au soin des pauvres, n'a-ce pas été l'office de Notre-Seigneur et de plusieurs grands saints, qui n'ont pas seulement recommandé les pauvres, mais qui les ont eux-mêmes consolés, soulagés et guéris. - Les pauvres ne sont-ils pas les membres affligés de Notre-Seigneur ? Ne sont-ils pas nos frères ? Et si les prêtres les abandonnent, qui voulez-vous qui les assiste ? De sorte que **s'il s'en trouve parmi nous qui pensent qu'ils sont à la Mission pour évangéliser les pauvres, et non pour les soulager**, pour remédier à leurs besoins spirituels et non aux temporels, je réponds que nous devons les assister et les faire assister en toutes les manières, par nous et par autrui, si nous voulons entendre ces agréables paroles du Souverain Juge des vivants et des morts : « Venez les bien-aimés de mon Père ; possédez le royaume qui vous a été préparé, pour ce que j'ai eu faim, et vous m'avez donné à manger ; j'ai été nu, et vous m'avez vêtu ; malade, et vous m'avez assisté ». - **Faire cela, c'est évangéliser par paroles et par œuvres, et c'est le plus parfait** ; et c'est aussi ce que Notre-Seigneur a pratiqué, et ce que doivent faire ceux qui le représentent sur la terre, d'office et de caractère, comme les prêtres... ».

« NOTRE VOCATION EST UNE CONTINUATION DE CELLE DE JESUS-CHRIST ». (COSTE XII,79-80)

« **Mais, Monsieur, nous ne sommes pas seuls** à instruire les pauvres gens ; les curés font-ils autre chose ? Que font les prédicateurs, tant dans les villes que dans les champs ? Que font-ils aux avents et aux carêmes ? Ils prêchent aux pauvres et prêchent mieux que nous. - Cela est vrai, mais il ne se trouve en l'Eglise de Dieu aucune Compagnie qui ait pour son partage les pauvres, et qui se donne toute aux pauvres... - C'est de quoi les missionnaires font profession ; cela leur est particulier, d'être comme Jésus-Christ, appliqués aux pauvres. - Notre vocation est donc une continuation de la sienne...

Un grand motif donc que nous avons pour cela, c'est la grandeur de la chose : **faire connaître Dieu aux pauvres, leur annoncer Jésus-Christ, leur dire que le Royaume des cieux est proche et qu'il est pour les pauvres.**

Oh ! que cela est grand ! Mais que nous soyons appelés pour être consorts et participants aux desseins du Fils de Dieu, cela surpasse notre entendement. - Quoi ! nous rendre... je n'oserais le dire... tant y a, c'est un office si relevé d'évangéliser les pauvres, que c'est par excellence l'office du Fils de Dieu ; et nous y sommes **appliqués comme des instruments par qui le Fils de Dieu continue** de faire du ciel, ce qu'il a fait sur la terre. - Grand sujet de louer Dieu mes frères, et de le remercier incessamment pour cette grâce ».

« NE NOUS EMPECHEZ PAS DE L'IMITER ». (COSTE XII,89-90 et 92)

« Je vous dis ces difficultés mes frères avant qu'elles arrivent, parce qu'il se pourra faire qu'elles arriveront. Je ne puis pas la faire longue ; je m'en irai bientôt : mon âge, mes infirmités et les abominations de ma vie ne permettent pas que Dieu me souffre davantage sur la terre. - Il pourra donc arriver après ma mort des esprits de contradiction et des personnes lâches qui diront « A quel propos s'embarasser du soin de ces hôpitaux ? Quel moyen d'assister tant de gens ruinés par les guerres et de les aller trouver chez eux ? A quoi bon se charger de tant d'affaires et de tant de pauvres ? Pourquoi diriger les filles qui servent les malades et pourquoi perdre notre temps après des insensés ? ». - Il y en aura qui contrediront ces œuvres n'en doutez pas ; et **d'autres diront que c'est trop entreprendre** d'envoyer aux pays éloignés, aux Indes, en Barbarie. - Mais mon Dieu, mais mon Seigneur, n'avez-vous pas envoyé Saint Thomas aux Indes et les autres apôtres par toute la terre ? Ne les avez-vous pas chargé du soin et de la conduite de tous les peuples en général et de beaucoup de personnes et de familles en particulier ? **N'importe ; notre vocation est Evangelizare pauperibus...**

Mais la Compagnie, diront-ils, est embarrassée d'un tel emploi. - Hélas ! si en l'enfance, elle a soutenu celui là et porté tous les autres fardeaux, pourquoi n'en viendra-t-elle pas à bout quand elle sera plus forte ? « Laissez-nous, leur faut-il dire, laissez-nous en l'état où Notre-Seigneur était sur la terre ; **nous faisons ce qu'il a fait ; ne nous empêchez pas de l'imiter** ». - Les avertir voyez-vous, les avertir et ne les écouter pas ».



PRÉSENTATION

Prêtres et Frères de la Mission, nous sommes amenés à travailler et vivre de manière de plus en plus habituelle, avec des prêtres diocésains, des religieux et des laïcs. - Dans cette collaboration Apostolique sans réserve, nous avons ressenti le besoin, maintes fois formulé, d'approfondir notre Vocation Missionnaire, selon Saint VINCENT.

Pour beaucoup d'entre nous, ce que nous connaissons de St. Vincent remonte au temps de notre Séminaire Interne. - Une enquête menée auprès de Confrères à l'automne 1966 constatait : « Quelques uns se réfèrent à St. Vincent dans leur vie spirituelle personnelle, mais AUCUNE communauté, en tant qu'elle est communauté de vie et de travail, n'en fait son aliment spirituel ». - Aujourd'hui encore, ce manque est très ressenti. C'est ainsi que, lors de notre dernière Assemblée Provinciale (Septembre 1971) une très forte majorité des délégués (47 sur 49) a demandé « qu'une formation permanente des Confrères soit centrée sur notre Vocation Vincentienne ». - De par ailleurs, au cours de cette même Assemblée et à de nombreuses reprises, fut formulé le souhait d'une élaboration d'une « grille de Révision de vie Vincentienne ».

Il s'agit en effet, pour chacun de nous et chacune de nos équipes ou communautés, de remettre régulièrement en question notre vie et nos activités A LA LUMIERE de l'EVANGILE, **LU par SAINT-VINCENT**, tenant compte évidemment du contexte Apostolique où nous travaillons.

Pour ce faire, l'Assemblée provinciale a confié au Visiteur et à son conseil, le soin de veiller à cette Animation Spirituelle et Missionnaire. - Une Commission de travail a donc été désignée, regroupant quelques confrères ayant le loisir d'étudier St. Vincent, des Pasteurs en monde rural et en monde ouvrier, un confrère employé à la formation permanente du clergé, et un jeune prêtre. De plus, et pour ne pas multiplier les voyages et les frais, ont été choisis des Confrères géographiquement assez proches. - Compte tenu de ces critères, la Commission est constituée de Messieurs Dugrip, Sylvestre, Morin, Vincent, Anglade et Sens.

Cette Commission s'est réunie les 22 et 23 novembre. - Voici les grandes lignes de sa réflexion.

Nous voudrions éviter ce qui nous a semblé deux tentations

- Aboutir à une simple coloration spirituelle (vincentienne) de notre vie et de nos activités, par le moyen d'anachronismes faciles et douteux,

- S'en tenir à une évocation nostalgique et archéologique de St Vincent.

Nous voudrions que notre effort nous amène à recentrer notre vie spirituelle et apostolique sur l'INTUITION fondamentale qu'eut St Vincent : sa vision du pauvre, sa vision du monde à travers le pauvre, sa vision de Jésus-Christ ENVOYE aux pauvres...

En nous aidant à approfondir notre vocation Missionnaire, cette recherche nous re-situera au cœur même des préoccupations de l'Eglise et du monde d'aujourd'hui, telles qu'elles sont formulées au tout début de GAUDIUM & SPES :

- « Les joies et les espoirs, les tristesses et les angoisses des hommes de ce temps, DES PAUVRES SURTOUT et de CEUX QUI SOUFFRENT, sont aussi les joies et les espoirs, les tristesses et les angoisses des disciples du Christ, et il n'est rien de vraiment humain qui ne trouve écho dans leur cœur ».

Nous nous proposons, concrètement, de présenter périodiquement, en fascicules et chaque fois autour d'un thème, des textes de St Vincent.

Ces textes seront accompagnés d'une courte présentation et suivis de quelques questions pouvant faciliter notre réflexion et nos ECHANGES. - Les textes de St Vincent (accompagnés de leurs références en Coste) seront sur fiches détachables pour permettre une meilleure utilisation et un éventuel classement.

Enfin, chaque fascicule comportera quelques indications de lectures, en rapport avec le thème proposé : articles de revues ou livres aisément accessibles.

Pour ce premier numéro, nous vous proposons le thème de « **La MISSION** ». Le prochain numéro abordera sans doute « le bouleversement des valeurs, occasionné chez Saint Vincent par la signification qu'il donne à la Mission.

Pour que notre travail ait quelque chance de répondre à ce que vous en attendez, votre collaboration est évidemment INDISPENSABLE. - Outre vos éventuelles suggestions, les SYNTHESSES de vos MISES en COMMUN en équipe ou communauté sur le thème proposé, devront nous être envoyées AVANT le 19 mars 1972, afin que nous puissions en tenir compte lors de la préparation du numéro suivant.

Adresser le courrier à

ANIMATION SPIRITUELLE

Maison Provinciale

16, Grand Rue Saint Michel

31 TOULOUSE 04

BIBLIOGRAPHIE

Dans le même sens que l'intuition fondamentale de Saint Vincent, mise en relief dans les textes présentés ci-dessus, nous vous signalons quelques lectures, situant le problème dans l'Eglise actuelle :

- « **Les Pauvres vont devant** » par P. Boiteau (Edit. Salvator 1969 - 128 p). Cet ouvrage aidera notre priere.
- « **L'Eglise appartient aux pauvres** » par G. Lutte. (Inf. Cath. Intern du 16 nov. 71 pp 16 à 26).
- « **L'Evangile, les pauvres et nous** » par Chr. Baboin-Jaubert (Chronique sociale de France - Fév. 71 - pp 3 à 18).

BAX, IMP. DUCASSE, DUHON .